



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

01 septiembre 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

## EN LOS PASILLOS

### SE COMPARTIRÁN

**Aseguran** que ante las manifestaciones y peticiones del sector empresarial para que la **próxima** administración encabezada por la gobernadora electa, **Delfina Gómez Álvarez**, revise el tema del Dictamen de Factibilidad, se conoció, **no** será sólo del Ejecutivo, sino también el Legislativo tendrá **injerencia** para detectar aquello que pudiera frenar la **inversión** en la entidad.

### VACUNAN GANADO

**Comentan** que ante un brote de **rabia** parálitica bovina, transmitida por la **mordida** de murciélago, **mil cabezas de ganado** serán vacunadas en el municipio de Texcaltitlán, tras la identificación del **virus** en al menos dos comunidades de esta **demarcación**. Al momento ya se ha aplicado la vacuna a 300 cabezas de ganado, sin embargo, la plaza del **ramo** sigue operando con normalidad.

### PIDEN REPARACIÓN

**Cuentan** que **habitantes** de San Francisco Tepojaco, en Cuautitlán Izcalli, **demandaron** con urgencia se reparen los 2 kilómetros del **camino** que comunica con La Piedad, frente a la Laguna, pues es una vía **intransitable** por las condiciones en las que se encuentra, a raíz de las últimas **precipitaciones pluviales**. Las pérdidas para los automovilistas ya suman una buena **decena** de miles de pesos.

### INTENSA LLUVIA

**Dicen** que la intensa lluvia de ayer causó tremendo **hío** vial en la avenida Pino Suárez, en la parte que corresponde a Metepec y no obstante el **embotellamiento**, ningún elemento de vialidad o de la **policía** se hizo presente en la zona para agilizar el **tráfico** o acabar con los conflictos viales. Por fortuna, los propios **automovilistas** se organizaron para el uno a uno y así **librar** los cruces en **20 o más minutos**.

## DOSSIER POLÍTICO

*El choque cultural que viene;  
Grupo Texcoco vs. Grupo Atlacomulco*

JUAN CARLOS VILLARREAL

**D**ESDE QUE MARIANO Barbabosa (nombre icónico en Toluca), diputado plurinominal al Congreso Constituyente de 1824 dijera en tono de provocación: “¿Se tiene miedo o se envidia a México (Estado de México)?”, dadas las desmembraciones históricas de la entidad, unas naturales por su inmanejable extensión (de Veracruz hasta Acapulco) y la constante creciente en la población (más de 1.5 millones para 1820) que concentraba riqueza y poder político hasta otras de orden centralista versus federalismo, para los políticos educados bajo los símbolos del poder asociado a Toluca como sede de los poderes, el tema del Valle de México les provocara tiricia y, hasta ahora, nunca nadie logró erradicar ese temor atávico que provenía de una amenaza por la creación del Estado del Valle de México que se registró entre 1824 hasta 1917. (Gerard L. McGowall)

**LA CONSOLIDACIÓN DE** una elite local cuyo epicentro fue

Atlacomulco desde la época posrevolucionaria, doto a los “Tolucos” de un pretexto ideal para acuñar esa vieja frase que los define con un cierto provincialismo: “Toluca buena gente, no mata...”.

**DURANTE DÉCADAS LA** rivalidad de los “Tolucos” alineados o no al “Grupo Atlacomulco”, pero siempre en la nómina gubernamental, aumentaron una cierta “superioridad técnica” sobre los políticos del Valle de México, quienes veían como crecían los electores de aquella zona, pero nunca su importancia política. A lo más que llegaron fue a un cierto equilibrio entre valles al integrar el equipo del Gobernador en turno, un viejo esquema que dictaba equilibrios regionales en los principales cargos políticos (Secretario General de Gobierno, Líder de la Cámara y Presidente del PRI) ese modelo prevaletió por décadas, hasta que el gobierno del Ignacio Pichardo Pagaza, sufrió los nuevos embates para crear el “Estado del Valle de Anáhuac”, una vieja aspiración centralista que se acabó en cuanto los políticos capitalinos lograron que pudieran elegir a su Jefe de Gobierno por allá de 1997. Sin

embargo, ese viejo conflicto se reavivó con las elecciones electorales de este año.

**AHORA BIEN, ¿QUÉ** tan distintos son los hábitos y costumbres de las élites partidistas del PRI y morena? Estamos frente al cambio de un régimen o solo será una rotación de élites? Es muy temprano para pronunciarse al respecto, pero ya solo faltan unos pocos días para el cambio en el Gobierno mexicano.

**SI POR “RÉGIMEN”** entendemos “la forma de ser” del sistema político, entonces todo está por verse; ¿Delfina Gómez y su equipo repetirán los viejos hábitos autoritarios de los “tolucos de toda la vida” o harán efectiva la especulación de su carencia de formas para conducirse en el poder? Quién dicta qué sí y qué no, resulta aceptable en el ejercicio del poder, ¿cuáles serán los rasgos más novedosos en el estilo personal de gobernar, de la primera mujer al frente del poder ejecutivo local?

**FRANCISCO ZARCO, AL** pronunciarse en favor de un Estado de Valle de México en 1856, que intentaba evitar nuevas desmembraciones de la entonces enorme tierra gobernada, propuso: “Las montañas que cercan el Valle son sus límites naturales... por el bien de los pueblos, por la buena administración de justicia, por las relaciones de comercio, parece

indispensable que los partidos de Chalco, San Juan Teotihuacan y Texcoco pertenezcan al Distrito Federal, porque están más cerca que de Toluca, porque en México se expanden todos sus productos y porque en México reciben la protección que Toluca no puede proporcionarles”. Si el adorado liberal, tenía ánimos encontrados con la administración desde Toluca, no se trata de un sentimiento nuevo.

**PUES BIEN, ESA** vieja demanda, de los políticos del Valle de México, nunca fue del todo resuelta por el PRI hegemónico, lejos de atenderla se potenció con los años, al punto de amenazar con un sisma con la elección del 2011, cuando Eruviel Ávila amenazó con irse a una hipotética coalición del PAN/PRD, que fue apaciguada con su postulación. Efectivamente, la reivindicación de los políticos del Valle de México ha llegado de la mano de morena y sería una muy mala señal que se sigan repitiendo los viejos hábitos autoritarios o que sus nuevos actores políticos actúen con prepotencia y nula empatía con sus conciudadanos que ya están cansados de los políticos que viven detrás de sus fortificados muros, acompañados de huijeres y un sequito de autos para protegerlos. La esperanza en el cambio de régimen parte de un viejo dilema del pueblo francés; “en las elecciones cambiamos de amos, pero seguimos siendo esclavos”. Veremos...

## OPINARIO

FABIÁN  
RODRÍGUEZ

@fabianrodbernal

GPPRI, el nuevo  
rostro tricolor

**L**a alternancia histórica en el Estado de México, de la mano de la primera gobernadora, Delfina Gómez, tiene una serie de concatenaciones políticas que dan paso al debate y jaloneo de fuerzas que tienen la mira en el posicionamiento rumbo al 2024, cuando la elección presidencial concurrente con las de alcaldes y diputados mexiquenses, arrastrarán al electorado a las urnas.

El Poder Legislativo es, sin duda, la caja de resonancia de la actividad política y acontecer social a través de esas fuerzas y que, indudablemente, algunas tendrán que reinventarse y empezar de cero como es el caso del PRI y su bancada, que se sumará a la voz oficial de la oposición a partir del próximo 16 de septiembre cuando se consuma la transición.

Sin duda los abenósolo el grupo parlamentario, sino el priismo estatal en general desde el primer minuto del pasado 5 de junio, cuando conocieron por primera vez la derrota en una elección a gobernador e iniciaron el camino para el cambio de suretórica.

Claro ejemplo de ello se dio cuenta ayer, durante el último periodo extraordinario de sesiones, donde se aprobó la nueva Ley Orgánica de la Administración Pública estatal, columna vertebral del gobierno de Delfina Gómez. El tricolor se vio señalado no por este tema, sino por la glosa del último Informe de Alfredo Del Mazo que se realizará el próximo 4 de junio, en donde se advirtió que no podrán participar los hasta el momento miembros del gabinete, precisamente por el cambio de administración.

Si bien los funcionarios dejarán de asumir funciones hasta el próximo 15 de septiembre, el análisis iniciará una vez que el Ejecutivo realice la entrega y a partir de allí se calendarice la glosa en el pleno, para esas fechas ya con los nuevos titulares en el cargo; los ex responsables no estarán en la obligación de acudir al pleno a menos de que se detecten fuertes irregularidades.

Si bien la bancada del PRI hace unos días dejó firme su posicionamiento al señalar que serán una oposición institucional, no está de más advertir que con la nueva administración también serán el eje de ataque del próximo partido en el poder y que recaerá en la figura de su coordinador, Elías Rescala Jiménez, el rostro de la defensa no solo de su grupo parlamentario, sino de partido en general ante la ausencia mediática del que ocupa el cargo de dirigente, Eric Sevilla.

Por ello, desde el Congreso local, el PRI tiene la responsabilidad de encauzar el proyecto electoral rumbo al 2024 mientras que sus oponentes solamente tendrán que seguir la misma estrategia: aferrarse a la figura y popularidad del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Difícil tarea. ■



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Aprueban nueva LOAPEM.**
- **PRI sin candidato propio.**
- **Jauría feliz con "La Botarga".**
- **¿Más cambios en el GPPRI?**

Pues quedó aprobada por unanimidad la nueva Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de México (LOAPEM) que erradica duplicidad de funciones y competencias entre dependencias sin aumentar el gasto público y sin poner en riesgo derechos laborales. La **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** tendrá 18 secretarías; una Jefatura de Gabinete y Proyectos especiales, así como la Vocería de la Gubernatura. Adiós a Comunicación Social y a sus cretinos coordinadores del pasado, salvo escasísimas excepciones. Esa reforma la impulsó la mandataria más legitimada de la historia con más de tres millones de votos, y quienes fueron los encargados de proponerla en el congreso estatal fueron el líder de la LXI Legislatura, el perredista **Maurilio Hernández González**; el petista **Sergio García Sosa** y la diputada **María Luisa Mendoza Mondragón**, del PVEM, así como **Rigoberto Vargas Cervantes**, en nombre de legisladores sin partido. Nuevo ambiente se respira en el legislativo mexiquense. El único legislador ausente fue el priísta **Mario Santana Carbajal** que no asistió porque estuvo en un evento con el todavía presidente, que no líder, del PRI estatal, **Eric Sevilla** ... **NOTA CORTAS:** Por cierto, muy emotiva despedida de la diputada la verde ecologista **María Luisa Mendoza Mondragón** como presidenta de la legislatura. Dijo que la aprobación de la nueva LOAPEM representa para los legisladores la fortuna y responsabilidad de vivir y servir al Edomex en una etapa histórica y relevante para la democracia. No la pierdan de vista, pues si no es la próxima alcaldesa de Jilotepec, muy seguramente la veremos en el gabinete ...

Se dice que es la primera vez que el PRI se queda sin candidato propio para una elección presidencial. ¡Mentira! Esa segunda ocasión, pues para la de 2018, el entonces presidente de México, el frívolo, corrupto y vendepatrias de Peña Nieto les impuso al siempre agachón priísta aun candidato ajeno al tricolor, a un insípido tecnócrata panista, **José Antonio Meade Kuribreña** y, por cierto, fue precisamente **Alejandro Moreno Cárdenas**, entonces gobernador de Campeche, quién operó la eliminación de los famosos "candados" a los estatutos tricolores que exigían que el candidato presidencial priísta tenía que ser eso, priísta, y haber ocupado cargo de elección popular, y hoy, se dice que **Alito** entrega al PAN en charola de plata la cabeza de Beatriz Paredes para allanarle la candidatura a **Xóchitl "la botarga" Gálvez**. En realidad, a quién se la entrega es al titiritero **Claudio X. González** ... A propósito, feliz la cada vez más rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista, incluyendo a la doméstica y domesticada prensa local, con muy escasas y honrosas excepciones, pues hasta sus desacreditados "comentócratas" realizan el triste papel de matraqueeros de **Xóchitl "la botarga" Gálvez**. De pena ajena ... Volviendo al congreso local, días antes de este periodo extraordinario, el Grupo Parlamentario del PRI se quedó con un diputado menos que se les fue al PRD. Habrá que estar más atentos a esa bancada, que podrá perder todavía a un par de legisladores más, y uno de ellos se iría a Morena. Y otros posibles ajustes de los que les platicaremos en próximas entregas ... La **Gobernadora Electa Delfina Gómez Álvarez** festejó el 184 de Texcoco ... Feliz fin de semana, raza ¡y arriba los Tecolotes de los 2 Laredos en la final de la Liga Mexicana de Beisbol en zona norte! ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

## LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- *PRI Edomex y su realidad inédita*
- *No habrá Glosa del Sexto Informe*
- *Se aprobó la "reingeniería" al GEM*
- *La traición de "Alito" a Betty Paredes*

... Es claro el sentir del priismo mexiquense, al observar que a partir del 16 de septiembre enfrentará una realidad inédita...

... La existencia en el poder ejecutivo estatal, de una gobernante (mujer), totalmente distinta a su militancia...

... Ya no habrá la frase del primer priista del estado, ni la toma de decisiones tendrá que ser en una disputa interna entre los distintos grupos de poder, con el inminente riesgo de ruptura...

... Y es así el caso en el PRI Estado de México, ya que la derrota electoral le está exigiendo una renovación generacional...

... Siendo un hecho inédito carecer de la figura que definía hasta el último nombramiento de los integrantes del Comité Ejecutivo Estatal, la responsabilidad deberá recaer probablemente en la figura de los últimos exgobernadores, aún con cierta vigencia, y quizá sin la participación del último de ellos, por lo que todos ellos están ciertos de que se entregó la entidad al opositor...

... Difícilmente, los que representan aún el partido tricolor en la entidad, permitirán que esa responsabilidad la tome el desgastado actual presidente del CEN priista... Por ende, ya se comienzan a barajar nombres, pero hoy la circunstancia obliga a que las cosas sean diferentes...

... De esta manera, el PRI estatal hoy en día, debe contar en cada una de sus carteras, con hombres de experiencia —aquí sí— y con un conocimiento correcto del devenir político en un Estado que, por primera vez en su historia, no tiene el dominio partidario...

... Ya comienzan a asomar la cabeza, algunos que ya tuvieron oportunidades en el Partido...

... Sin embargo, ahora la pregunta, sin respuesta, es ¿quién decidirá?...

... No habrá Glosa del sexto y último informe del todavía gobernador mexiquense, Alfredo del Mazo Maza...

... Por los tiempos que transcurren, habrá de implementarse un mecanismo distinto a las tradicionales comparecencias de los secretarios del gabinete saliente...

... Ah, pero eso sí, la Legislatura no dejará pasar la revisión del documento, ya que los diputados morenistas, específicamente, estarán a las vivas de algún dato que incrimine alguna deficiencia de la administración que ya se va...

... Solo que, cualquier señalamiento se hará en el límite del cambio de gobierno, ya que la Legislatura local empezaría la revisión hasta el día 14 de septiembre, no obstante, la rendición de cuentas del actual mandatario mexiquense, será el 4 de este mes que comienza...

... La razón es que, de acuerdo con la ley, se tienen que dejar pasar al menos 10 días para tener la posibilidad de hacer las comparecencias, y definitivamente no se realizarán...

... Y es que la "glosa" que hará ahora el Congreso local, se reducirá a una revisión del posterior pronunciamiento que haga Alfredo del Mazo Maza, quien — como cada año sucedió — entregará por escrito su informe en esta ocasión...

... Necesario recordar que el día 5 del mes en curso, la Legislatura abrirá su primer periodo ordinario de sesiones del tercer año en funciones, y ahí el pleno conocerá dicho informe...

... Por ello se anuncia que será la Junta de Coordinación Política, la que revise el documento, pero hasta ahí...

... Cualquier pronunciamiento del informe, se tendrá que hacer "a toro pasado", ya que el 15, después del Grito de Independencia, se hace el cambio de poderes, y entra en funciones la nueva gobernadora Delfina Gómez...

... Y hablando de los diputados, resulta que ya aprobó la "reingeniería" propuesta por la próxima mandataria mexiquense, Delfina Gómez, al aprobarse la nueva Ley Orgánica de la Administración Pública para el gobierno estatal, en el periodo comprendido de 2023-2029...

... Sin embargo hay que hacer notar, que el grupo parlamentario del PRI, dirigido por el diputado, Elías Rescala Jiménez, hizo diversas aportaciones a la proposición del nuevo ordenamiento...

... Derivado de estas aportaciones, se modificaron un total de 20 de los 68 artículos que contiene la propuesta, y que servirá como base para la estructura de la próxima administración estatal...

... Y así, los "congresistas", sobre todo los de Morena, avalaron por unanimidad la iniciativa presentada por el equipo de transición de la electa mandataria, que detalla — según el documento — mejorar las funciones del GEM, al crearse nuevas secretarías, que compacta el gobierno, y así distribuir soberanamente las funciones de los próximos servidores públicos...

... Según el sentir de los legisladores morenistas, la nueva ley "hará más eficiente, eficaz, transparente, austero el gobierno mexiquense y acorde a la realidad"...

... Cabe destacar que, de esta manera, la próxima administración estatal funcionará con 18 secretarías, entre las que se agregaron la Secretaría del Agua, la Oficialía de Partes y la Consejería Jurídica, que tienen el nivel de dependencias de la próxima administración...

... Con estos cambios, a decir de la bancada del partido guinda, no conlleva a aumentar el gasto público, sino que se rige por los principios de austeridad republicana, y será una administración cercana a la gente, que no pone en riesgo a los derechos laborales de los trabajadores, además de que es acorde a la realidad que vive el país (¿?)...

... Entre las opiniones de varios de los diputados morenistas, se señala que, además, la nueva ley propone un nuevo cuerpo normativo en la materia, orientado al perfeccionamiento, en sintonía con la realidad económica, política y económica de la entidad...

... Al paso del tiempo se observará si funcionaron los cambios aprobados...

... A nadie debiera sorprender la traición de Alejandro Moreno y Rubén Moreira a Beatriz Paredes en las horas cruciales del proceso para la definición de la candidatura presidencial...

... Son muchos los efectos negativos... El más pernicioso: que las dirigencias partidistas y no los ciudadanos definirán a la ganadora...

... El método no fue respetado y con coartadas, las dirigencias procedieron a dirimir el resultado...

... Lo relevante de toda esta serie de traiciones, es que, luego de casi 100 años de historia partidista, las elecciones presidenciales de 2024 representarán la primera vez que el Partido Revolucionario Institucional (PRI), no va a presentar un candidato propio bajo su estandarte; algo que resultaba impensable hace algunos años...

... Y es que el tricolor dominó la política nacional desde los años de la Revolución Mexicana hasta los primeros meses del nuevo milenio. Todos los presidentes habían emanado de este partido y sólo el panista Vicente Fox logró romper esa racha con la famosa transición democrática...

... Sin embargo, en el año 2024, el PRI tiene como objetivo retomar algunas gubernaturas en colaboración con el Frente Amplio por México, al mismo tiempo que aspira a incrementar su representación en la Cámara de Diputados y el Senado de la República...

... ¿Será?... Esperan que, como el ave Fénix, resurgir de sus cenizas, pero de lo contrario, el atadú ya está listo, y lo está colocando el traidor, Alejandro "Alito" Moreno...

¿Qué no?...



**S**iempre he dicho que la política es un tema que me apasiona, desde chamaco ya andaba en los eventos, apoyando candidatos y pensando que ese podía ser el camino para que gente con valores y compromiso social llegará al poder en beneficio de las mayorías, algo que con el paso del tiempo confirmé que casi no pasaba, pues la mayoría de los políticos pecan de codiciosos, soberbios y corruptos. Sin embargo, de los políticos depende en gran medida el presente y futuro de nuestra nación, por ello es que no nos queda otra más que analizarlos y estudiarlos, para que cuando se nos pregunteelijamos al mejor o de plano al menos peor. Y bueno, lo anterior lo comento porque adelantándose a los tiempos políticos, los partidos nos van diciendo quiénes serán sus candidatos, por ello es que está semana conocimos el nombre de la mujer que será quien encabece la alianza entre el PAN, el PRI y el PRD, responsabilidad que recae sobre **BERTHA XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ**, funcionaria pública que en lo personal recuerdo en el gabinete de **VICENTE FOX** y después como Jefa Delegacional en Miguel Hidalgo. Nunca fui partidario de las formas de **XÓCHITL**, sin embargo, pareciera que es lo que está de moda en la política nacional, por ello es que más que nunca será el objetivo a atacar por parte del partido en el gobierno que a lo largo de diez meses le va a cargar con todo por lo que ya me imagino el nivel de campañas que vamos a tener. Por parte de Morena, la ex Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, **CLAUDIA SHEINBAUM PARDO**, seguramente será la abanderada, por lo que la próxima elección será histórica, pues por primera vez en nuestra historia una mujer llegará a la silla presidencial, pues más allá de lo que haga Movimiento Ciudadano, el tiro estará entre **SHEINBAUM** y **XÓCHITL**. Así que empecemos con el análisis de este adelantado proceso, será momento de informar con veracidad y principalmente de motivar a que la ciudadanía se meta a la elección, pues más que nunca tenemos no solo el derecho sino la obligación de votar para elegir a quién será la próxima presidenta de México.

### LA GRÁFICA DE HOY

Del fotógrafo **JAIME ARRIAGA**, es de la protesta que se llevó a cabo frente a Palacio de Gobierno por parte de familiares y amigos de cuatro personas desaparecidas en Zacatecas, un caso que los tiene desconcertados pues señalan que las Fiscalías de Zacatecas y Jalisco no han hecho su trabajo para apoyarlos.

Cabe destacar, que los familiares de estos "Chatarreros" también se manifestaron en Palacio Nacional y es que entendemos su desesperación emanada de que nadie les dice nada y las autoridades no investigan como deberían, de ahí que por ello piden el apoyo de las autoridades mexiquenses de donde son oriundos.

Recordemos que el tema de los desaparecidos ha sido incómodo para nuestras autoridades, pues en el actual sexenio se registran más de 41 mil casos, solo por debajo del sexenio de **ENRIQUE PEÑA** que registró 52 mil 948, pero por encima de la administración de **FELIPE CALDERÓN** que tuvo 16 mil 763, cifras negativas que si sumamos con los asesinatos nos dan un escenario complicado y de terror para todos los mexicanos.

Tener a un familiar desaparecido representa un dolor enorme y por ello es que nuestros gobiernos deben ser más empáticos con este tema, pues es injusto que veamos a las madres buscadoras escarbando en la tierra, padres protestando y tantos casos desgarradores que no pueden seguir siendo parte de nuestro día a día, aquel en el que no podemos acostumbrarnos a esta violencia y a estas injusticias que desgarran en lo más profundo la dignidad de nuestra nación.

### Y VA DE CUENTO

En una familia afroamericana que vivía en Metepec, estaba el pequeño de la casa de nombre **JUAN CARLOS MATORANA**, jugando en la cocina mientras su madre cocinaba, cuando tira el recipiente de la harina y ésta le cae encima, dejándolo totalmente blanco. El niño se va a mirar a un espejo y, al verse blanco, va corriendo a decirselo a su madre: ¡Mamá, mamá, soy blanco!

A lo que la madre le da un sape y le grita: ¡Niño, vete a darle lata a tu padre que estoy cocinando!

El pequeño **MATORANA** llega con su padre y le dice: ¡Papá, papá, soy blanco!

El padre le da un sape y le grita: ¡Lárgate de aquí que estoy viendo el fútbol, vete con tu hermana!

**MATORANA** va con su hermano y le dice: Mira Lenin, ¡me he vuelto blanco!

Su hermano le da un sape y le dice: ¡Pero no ves que estoy hablando por teléfono? ¡Déjame en paz!

Total que el niño se marcha encabronado y al verse al espejo murmura: ¡Carajo! Llevo cinco minutos siendo blanco y ya me caen mal los negros...



HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Primer triunfo político de Delfina Gómez.
- ♦ Aprueban cambios a la administración por unanimidad.
- ♦ En reciprocidad, los secretarios del gabinete no comparecerán ante el pleno para informar sobre el último año de gobierno.
- ♦ Titulares de Educación, Movilidad, Salud, Desarrollo Social, Desarrollo Económico se van sin dar explicaciones.
- ♦ Comentario del día: UTVT forma parte del Comité para el nuevo modelo educativo de las universidades tecnológicas.
- ♦ Preguntas de día: ¿Es difícil adivinar que "corcholata" va a ganar la contienda interna de Morena?
- ♦ ¿Apostar por Sheinbaum y luego decir que ganó la apuesta es un logro?

**AYER FUE** un día importante para la próxima administración, en especial para la Gobernadora electa, DELFINA GÓMEZ y es que en el balance, sin duda le beneficia más el hecho de que hayan aprobado por unanimidad las reformas al ordenamiento para hacer cambios a la estructura gubernamental, que el hecho de evitar la glosa y que los actuales miembros del gabinete no comparezcan.

Tal parece que había dos temas en la mesa, el primero tenía que ver con la aprobación de las reformas a la Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de México que le permiten hacer cambios en la estructura.

Por otro lado se encontraba la glosa por el último año de gobierno. Permitir que no se presenten los secretarios a comparecer en la Legislatura para dar cuenta del último año de gobierno.

No cabe duda que esto último se puede calificar como un triunfo más para el actual mandatario, contando el resultado de la elección si hacemos caso a quienes siguen cuestionando su lealtad al partido.

La Gobernadora electa tenía que empezar con fuerza y que mejor que aprobando por unanimidad la primer reforma que manda a la Legislatura.

### CAMBIOS APROBADOS POR UNANIMIDAD

El dictamen final aprobado por todas las bancadas contempla que 18 dependencias tendrán el mismo rango, a partir de la Secretaría General hasta la Oficialía Mayor. Serán 16 las que tengan como denominación secretaría además de la Consejería Jurídica que en un principio formará parte del gabinete y la misma Oficialía Mayor.

Todo apunta a que el más avanzado de los "delmascistas" ELÍAS RESCALA no tuvo problemas para que los priistas aprobaran la reforma, a final de cuentas lo califican como una cortesía política o como bien lo mencionaron en su momento, tanto el líder de los tricolores como el mismo ENRIQUE VARGAS del PAN, analizarán las propuestas que hagan desde el ejecutivo para avalar las que sean de beneficio para los mexicanos.

Este mismo jueves, MAURILIO HERNÁNDEZ, coordinador del grupo parlamentario de Morena anunciaba que los secretarios del actual gabinete no acudirán a la Congreso mexicano a comparecer.

La razón es porque ya no estarán en funciones. Eso sí, supuestamente habrá una revisión de su trabajo, porque los diputados tienen la obligación de revisar su desempeño y emitir una conclusión al trabajo rea-

lizado el último año.

Será difícil contestar la pregunta evidente en este caso: ¿Conoceremos en algún momento el resultado de esa "supuesta" revisión que harán del trabajo realizado por los actuales secretarios?

¿Alguna crítica o señalamiento en contra de la actual administración, ya sea del mandatario o alguno de los integrantes del gabinete?

Y muchos tendrían que responder personalmente sobre temas como el recurso de los paquetes de útiles escolares, las muchas observaciones que le hicieron los mismos diputados de Morena al Salario Rosa, el criticable trabajo que hizo el titular de Movilidad o la cuestionable posición y actuación de funcionarios como el de Desarrollo Económico.

Ayer ganaron los dos, el mandatario que se va y la que llega en un par de semanas.

**COMENTARIO DEL DÍA: UTVT FORMA PARTE DEL COMITÉ PARA EL NUEVO MODELO EDUCATIVO DE LAS UNIVERSIDADES TECNOLÓGICAS.**

Durante la Segunda Reunión Nacional de Rectoras y Rectores de Universidades del Subsistema Tecnológico a la que asistieron representantes de todas las instituciones del país tomaron diversos acuerdos, uno de los más sobresalientes tiene que ver con modelo educativo de las Universidades Tecnológicas.

Y la Universidad Tecnológica del Valle de Toluca forma parte de ese comité por lo que el rector, JORGE BERNÁLDEZ, a su vez recibió a docentes de diferentes zonas en lo que fue el segundo Foro de Cuerpos Académicos.

Lo anterior tiene como objetivo favorecer el flujo de conocimiento que permita afrontar los retos que va a presentar en el futuro la educación tecnológica para contar con capital humano que le hagan frente.

El Estado de México cuenta con la mayor fuerza laboral del país y también con la mayor matrícula de estudiantes, por lo que se vuelve necesario que cada día se vinculen de una mejor forma los planes académicos con las necesidades del sector productivo, por lo que el rector JORGE BERNÁLDEZ tiene la responsabilidad de aportar por los planes a futuro.

**PREGUNTAS DEL DÍA: ¿ES DIFÍCIL ADIVINAR QUE "CORCHOLATA" VA A GANAR LA INTERNA DE MORENA?**

El Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que había ganado la apuesta de que sería XÓCHITL GÁLVEZ la ganadora en la contienda interna del Frente Amplio por México.

Ya no es raro escuchar a AMLO hacer pronunciamientos de temas que son internos de institutos políticos diferentes a los de su partido.

A pesar de que en un momento la estructura del PRI estaba lista para apoyar a BEATRIZ PAREDES era complicado que fuera la abanderada y argumentos había de sobra, desde los que apuntan a que el PAN y el PRI tenían pactado que las gubernaturas que se disputaron este año eran para los tricolores y la presidencial del año próximo para los blanquiazules.

Hasta otros más críticos como ROBERTO MADRAZO que hizo referencia a que BEATRIZ PAREDES no participaba en una contienda desde hace muchos años. Además de tomar en cuenta el estado de salud.

¿Para apostar que Claudia Sheinbaum ganará la interna de Morena se necesita ser mentalista o adivino?  
¿Para luego salir a decir, gané la apuesta?



J. Israel Martínez

## El informe de los otros datos

**El presidente** Andrés Manuel López Obrador presentará su, oficialmente, quinto informe de labores (recordemos que en su primer año le dio por hacer tres o cuatro informes) y lo hace en medio de señalamientos sobre la manipulación de la información para cambiar las cifras reales y ajustarlas a las oficiales en el tema de las desapariciones; hoy será el informe de los otros datos.

Esto no significa que haya alguna intención del mandatario nacional por mentir, a final de cuentas la información que presentará no la ha recopilado él, sino que se la hacen llegar las dependencias que deberían estar dando los resultados que él espera y que no están ocurriendo, por lo que es altamente probable que esos datos no correspondan a las falencias y carencias que la gente vive y percibe.

El saber que las cifras que nos dirán en este día tienen una amplia posibilidad de no estar relacionadas con la realidad de la situación del país, no hace que el informe pierda interés, por el contrario, es interesante saber cuáles son los datos que le están haciendo llegar para que perciba que el país no va tan mal como evidentemente sí va.

Conocer la información que se le está haciendo llegar al presidente como lo oficial, lo que su gente le está reportando, nos permite entender la visión que el mandatario tiene, nos da oportunidad de conocer qué es lo que le están diciendo que él debe dar por válido (porque se la está dando su propio equipo) y que, por lo tanto, sale a difundir y defender tan vehementemente como cierto, porque para él, esa es haciendo llegar para que perciba que el país no va tan mal como evidentemente sí va.

Conocer la información que se le está haciendo llegar al presidente como lo oficial, lo que su gente le está reportando, nos permite entender la visión que el mandatario tiene, nos da oportunidad de conocer qué es lo que le están diciendo que él debe dar por válido (porque se la está dando su propio equipo) y que, por lo tanto, sale a difundir y defender tan vehementemente como cierto, porque para él, esa es la realidad del país.

Es muy probable que no hable de todo pero al menos nos permitirá identificar en qué se basa para decir que ha disminuido el desempleo o que se ha invertido más en infraestructura o que ha aumentado el apoyo a los adultos mayores en monto, aunque sigan siendo los mismos programas pero que ahora se entregan "de parte del presidente" y no del gobierno federal.

El hecho que el Ejecutivo federal haya

pedido hace unos días una revisión en el conteo de los desaparecidos, que terminó en la renuncia de Karla Quintana al Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas por negarse a la petición de Alejandro Encinas para modificar los resultados, como trascendió en información de los distintos medios, nos permite, al menos, pensar que este proceder es una práctica común en el gobierno que no-

**Sin lugar a dudas el informe que se presentará este día será muy interesante para poder evaluar la información que se le está haciendo llegar al presidente, y a través de la cual está tomando las decisiones, quizás así, podríamos entender muchas de sus acciones y podamos entender la constante negativa a reconocer que las cosas no caminan por buen rumbo**

ba, no mente y no traiciona.

Si los colaboradores del presidente son capaces de borrar de un plumazo a personas que se han reportado como desaparecidas, qué no podríamos esperar de cifras sobre empleo, desarrollo económico o cualquier otro tema que podrían hacer ver al mandatario que la transformación ha sido en sentido positivo y no un retroceso como se vive en muchos hogares.

Honestamente es muy difícil creer que el informe hable sobre los niveles de inflación que han estado muy por encima del aumento al salario, que no estuvo mal pero que definitivamente fue insuficiente para compensar el aumento de precios que, por si fuera poco, fue más severo en los productos de consumo básico.

Tampoco podríamos esperar que hable del número de asesinatos que han ocurrido en este sexenio que, a pesar de que estuvimos encerrados por tres años, ya superan en número a los de las administraciones anteriores y todavía queda poco más de un año para seguir acumulando

cifras, y no lo veremos en el informe simplemente porque sería la evidencia contundente de que la estrategia de los abrazos en lugar de balazos no solo ha sido un absurdo sino también un rotundo y contundente fracaso.

Otro tema que muy posiblemente tampoco veremos en el informe será el de la compra de medicamentos y lo que ha sido un escándalo en las últimas semanas relacionado al mantenimiento de los hospitales del IMSS, y es que estas situaciones ha detonado la evidencia de la contratación de empresas fantasma en la administración del presidente López Obrador.

El tema de los medicamentos ha sido el dolor de cabeza de esta administración desde el principio, cuando las compras se centralizaron en un solo organismo y no ha sido posible que en estos cinco años se haya podido regularizar el servicio, con lo que la atención a muchos pacientes, principalmente niños que sufren de cáncer, no se ha podido brindar correctamente, precisamente por esta carencia.

Lo que sí podríamos encontrar en la información que se nos dará este día será el monto de obra contratada al Ejército, acción que se presumirá como un logro al considerar que se trata de un aumento en la inversión en materia de infraestructura, lo que no necesariamente signifique mayores empleos dado que la construcción activada en manos de los propios militares.

La información de los gastos que ha ejercido la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el Tren Maya y todas las obras que se les han encargado, se ha mantenido como un asunto bajo reserva por motivos de seguridad nacional, por lo que será altamente atractivo que el propio presidente nos indique cuánto y en dónde se ha gastado ese dinero.

Particularmente será muy interesante conocer el monto que ha destinado este gobierno para la entrega de apoyos sociales, ya que en muchos casos se han vinculado a estrategias de apoyo electoral en distintas entidades, además de que se podrían contrastar en un comparativo con lo que se ha entregado en sexenios anteriores para saber si efectivamente se trata de un aumento, y específicamente en qué sectores se ha dado ese aumento.

Sin lugar a dudas el informe que se presentará este día será muy interesante conocer el monto que ha destinado este gobierno para la entrega de apoyos sociales, ya que en muchos casos se han vinculado a estrategias de apoyo electoral en distintas entidades, además de que se podrían contrastar en un comparativo con lo que se ha entregado en sexenios anteriores para saber si efectivamente se trata de un aumento, y específicamente en qué sectores se ha dado ese aumento.

Sin lugar a dudas el informe que se presentará este día será muy interesante para poder evaluar la información que se le está haciendo llegar al presidente, y a través de la cual está tomando las decisiones, quizás así, podríamos entender muchas de sus acciones y podamos entender la constante negativa a reconocer que las cosas no caminan por buen rumbo.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Ahora resulta

Y es que como de buenas a primeras los electores -de nueva cuenta volvemos- a tomar relevancia y antes de lo pensado, quienes están convertidos en verdaderos "aspirinos y aspirinas" ya andan merodeando nuestras zonas de trabajo. No lo van a creer, pero algunos y algunas hasta han descendido a este mundo para voltearnos a ver, saludarnos -de mano- recordándonos somos todo para ellos y ellas, no le aunque estemos en una etapa de "relax", pues según ellos, falta mucho para las definiciones y las unciones como abanderados o abanderadas, según sea el caso... Y sí, habrá quienes digan, "éjele con ese emplumado" esto ya lo habías dicho. Tienen toda la razón no tiene mucho, pero tampoco poco que lo dijimos y se ha llegado de nuevo a los momentos ¿por?, porque la dinámica ha cambiado y saben, quienes quieren, o le meten candela o se quedan colgados de la brocha, pero hay algo muy, muy importante no mencionado, las nuevas generaciones de votantes no quieren lo mismo de siempre.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, que la verdad la inseguridad en Zinacantepec está brava,

## Tienen toda la razón no tiene mucho, pero tampoco poco que lo dijimos y se ha llegado de nuevo a los momentos ¿por?

pues además es municipio de paso para algunos "maloras", las obras hidráulicas como lo mencionamos en la entrega anterior, pues por decirlo suave, no existen y el agua, pues es un problema, porque eso de a veces no tenerla pues como que cala hondo -chiale qué coincidencia- pero bueno, pobres de aquellos que deben quedarse a vivir en algunas zonas de la demarcación, más ahí donde los privilegios, favores y "cuatismo" no llega...Y como esta columna, este espacio se solidariza con quienes sufren la ausencia del vital líquido, dejamos una adivinanza al primero que diga el resultado le regalamos una pipa de agua... ¿Qué funcionario de "Chinacantepec" ni sufre ni se acongoja por el tema de que falta el agua, pues en donde él vive no hay esa carencia -es más no hay carencias- y dónde vive? Al contrario, su patio se lava y seca como los demás. Los alados ponen el nombre y la gente la dirección de este personaje. ¿Va?...Otros emplumados en el hilo

me comentan, Manuel Vilchis Viveros anda muy enmuinado, pues el tema del agua es uno que está creciendo más de lo esperado -en lo que se refiere a fallas y carencias- en el mundo de ensueño donde él habita la ciudadanía se pelea por ir a las urnas y votar por él otra vez, no le aunque que no fuera por el PRI, pues el chiste es sostenerse. Ya le seguimos...Otras aves en el tejaban expresan su sorpresa por la capacidad que tienen en la Secretaría de Movilidad, donde cobra Luis Gilberto Limón Chávez, pues pese a todo, aguanta como los grandes y no dice nada, bueno ni se asoma ni se aparece, ni se le ve, haz de cuenta alado jefe que es todo un "gasparín". Ha sido una verdadera decepción en el equipo de trabajo del gobernador Alfredo del Mazo Maza y se mantiene como si nada, es más se mantiene como si trabajara, pero no sólo eso, como si diera resultados. Dios bendito...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## COMENTARIO A TIEMPO

TEODORO RENTERÍA ARRÓYAVE

### + Los dados cargados

**CUERNAVACA, MORELOS.** Ahora sí que los dijimos “desde endenantes”, más serios, desde un principio afirmamos que los dados del llamado Frente Amplio por México, es decir, la alianza opositora, estaban y estuvieron cargados a favor de la albi azul, Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz; esto de ninguna manera era de extrañar, puesto como también lo dimos a conocer, el verdadero mandamás en el partido de las derechas de ninguna manera es su presidente formal, Marko Cortés, quien dicta las órdenes o decisiones políticas es Ricardo Anaya desde su escondite de prófugo de la justicia.

Entonces qué es lo de extrañar o de sorprender, nada, el antiguo poderoso partido hegemónico, el Revolucionario Institucional, PRI, y el de la Revolución Democrática, PRD, que algún tiempo se volvió orgulloso triunfador, ambos por sus torpezas, por sus abusos y sobre todo por sus acciones corruptas, cayeron en el estigma del rechazo ciudadano.

En consecuencia, si no se plegaban a esta farsa de la selección de la candidata o candidato de la antiguamente llamada Alianza Opositora, simplemente les llegaría la debacle, sólo así, suponen sus dirigentes es posible que no pierdan su registro de partidos políticos y con ello sus prerrogativas millonarias, vía el Instituto Nacional Electoral, INE.

Qué ha resultado de todo esto, el resquebrajamiento de ambos partidos con una serie de renunciadas de sus cuadros más conocidos, la última es la del diputado federal, Pedro Armentía López.

Es de pena ajena como sobajaron a todos y a cada uno de los contendientes de la Gálvez Ruiz, primero los dos perdedistas, Miguel Ángel Mancera Espinosa y Silvano Aureoles Conejo, por los prístas, Enrique de la Madrid Cordero y la que, aguantó hasta el final, Beatriz Paredes Rangel, la más preparada de los seis precandidatos, desde luego Santiago Creel Miranda, estaba en el tinglado y por eso su renuncia fue a favor de su “compañera de partido y de sección”, como se decía de antaño, la senadora hidalguense.

Los medios todos, dieron a conocer que el PRI, sin rubor alguno de su dirigente Alejandro “Alito” Moreno y antes de conocerse el resultado de las encuestas, dio su apoyo completo a la aspirante panista Xóchitl Gálvez para que encabece la candidatura presidencial el año que viene bajo las siglas del Frente Amplio por México.

Beatriz Paredes, en un último intento de pundonor, exigió a su “líder” esperar los resultados de auscultación “maníobrera”, y luego en una declaración tardía, afirmó al final de su debacle: “La guerra sucia esparció la falsedad de que mi invalidez es permanente”.

En efecto, explica el diario “El País”, aunque por televisión no siempre se veía a Beatriz Paredes que caminaba con bastón y a ratos en silla de ruedas desde el accidente que le ocasionó una fractura de tobillo en 2021. Un invalidante físico que ha mencionado en primer lugar entre las dificultades que han jalonado su trayectoria.

Nosotros, sólo afirmamos que, en verdad es una tristeza como ha terminado la vida política de la amiga, Beatriz Paredes Rangel, sin duda de todos los participantes en la farsa del frente opositor, la más inteligente y preparada.

Que descansen en la paz el PRI y el PRD y que el Frente siga con su nombrado director de seguridad, el indiciado, Francisco García Cabeza de Vaca. **LOS DADOS ESTABAN MÁS QUE CARGADOS.**

EN EL ÁTICO. El próximo lunes reanudamos nuestra serie sobre “La Justicia”.

## REDES DE PODER



### Cocinan proceso capitalino

Durante la **reunión plenaria** de los **diputados federales** del **PRD** quien se llevó **los reflectores** fue **Xóchitl Gálvez** quien dio por cierto su primer discurso oficial después de quedarse como la única **aspirante** del Frente a la **candidatura presidencial**. Pero tampoco pasó

**desapercibida** la presencia, entre otros, del alcalde de **Benito Juárez**, **Santiago Taboada** y del coordinador de los diputados azules, **Jorge Romero**, quienes tendrán mucho peso en el **proceso definitorio** de la **candidatura** de la **coalición** para la jefatura de **Gobierno de la Ciudad de México**. Ya con la **candidatura presidencial** definida,

la de la capital del país parece ser el siguiente punto prioritario y por lo visto, los principales actores **ya están en ello**.

### Declinación, consulta y dudas

Entre **algunos militantes** del **PRI** y del **PAN** comienza a circular una versión del porqué sí se habrían dado presiones no solo hacia **Beatriz Paredes** sino en su momento a **Santiago Creel** para que **declinaran en la contienda**. Y es que según nos dicen, había cierto **temor** a que en la jornada de **consultas presenciales** no se registrara una **participación importante** y

que se viera un tanto **desangelada**, lo que hubiera puesto en duda la **capacidad de convocatoria del Frente**. Eso sí, al parecer también hubo **muchas voces** que se pronunciaron por mantener el proceso hasta el final, **para darle legitimidad**. Finalmente **Xóchitl** recibió el apoyo unitario y ya no fue necesaria la consulta, pero **las dudas ahí quedan**.

### Alistan iniciativa Ocaña

Nos platican que por fin podría llegar la **iniciativa Ocaña** al **Congreso de la Unión**, con la cual se busca castigar con cárcel a quien

lucre con videos o fotografías de víctimas. Esto, luego de que se comprobara que policías del **Estado de México** compartieron fotografías del **actor fallecido** durante el accidente que vivió en octubre de 2021.

Incluso **nos confirman** que ya tiene el visto bueno del **Grupo Parlamentario de Morena en San Lázaro**, por lo que sería **esta fracción** la que se pronuncie **a favor** de que se **eleven las penas** para todo aquel que **difunda imágenes** de personas que han sido **victimadas** de algún delito en **territorio nacional**. Habrá que ver si esta iniciativa transita en el **periodo ordinario** que inicia el día de hoy.